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1. СМИ О ТАЙМЫРЕ 
 

Право северян Красноярского края на возмещение ущерба от промышленности 
закрепят в законе 

Красноярские парламентарии поддержали законопроект, описывающий порядок 
возмещения ущерба от деятельности нефтедобывающих компаний коренным народам 
Севера. Изменения в краевой закон об основах правовых гарантий коренным малочисленным 
народам Севера были рекомендованы к рассмотрению на сессии в двух чтениях сегодня, 29 
ноября, депутатами комитета по делам Севера и коренных малочисленных народов. 

Методика, разработанная краевым министерством природных ресурсов и лесного 
комплекса совместно с депутатами Законодательного Собрания, описывает процедуру 
возмещения ущерба от деятельности как организаций, так и физических лиц, работающих на 
территории традиционного проживания коренных малочисленных народов. Она 
предусматривает не только последовательность возмещения вреда, но также включает в 
себя формулу, по которой рассчитывается сумма ущерба. Как отметил зампредседателя 
комитета Валерий Вэнго, возглавлявший рабочую группу по данному законопроекту, краевые 
депутаты являются пионерами в части разработки данного инструментария среди других 
регионов России. 

По словам председателя комитета Анатолия Амосова, на сегодняшний день в крае нет 
компаний, отказывающихся помогать народам Севера, работая на их территории. Депутат 
привел в пример «Норильский Никель» и «Газпром», которые всегда возмещают ущерб, а 
также «Транснефть», которая собирается зайти на данную территорию. При этом, если 
прежде согласие касательно суммы ущерба и порядка его выплаты достигалось путем устной 
договоренности, то теперь данная процедура будет прописана в законе. «Убытки должны 
быть законодательно посчитаны — оценен размер охотничьих угодий, оленеводческого 
участка», — пояснил депутат. Отметим, что по мнению экспертно-правового управления, 
законопроект должен принять рекомендательный, но не обязательный характер. 

«Лаборатория новостей» 
 

"Норникель" готов выступить спонсором проведение на территории Таймыра Кубка 
России по северному многоборью 

Компания "Норильский никель" готова выступить спонсором проведения на территории 
Таймыра Кубка России по северному многоборью. Об том глава муниципального района 
Сергей Батурин заявил на встрече с таймырскими спортсменами, вернувшимися из 
Красноярска с Чемпионата и Первенства России по северному многоборью. 

 По словам Батурина, в настоящее время районные власти ведут переговоры о 
проведении состязаний всероссийского уровня в марте следующего года. 

 Северное многоборье должно стать еще одной визитной карточкой Таймыра, считает 
руководитель территории. 

"Таймырский Телеграф" 
 

2. СМИ О ГОРОДЕ ДУДИНКЕ 
 

В Дудинке открылся самый северный в крае многофункциональный центр 
Директор краевого МФЦ Евгений Белозеров, прибывший в Дудинку для участия в 

торжественном открытии центра, поблагодарил власти Таймыра за активное содействие в 
реконструкции и ремонте помещения, подборе персонала и формировании перечня 
предоставляемых центром услуг. Он выразил уверенность, что и в дальнейшем районная 
власть будет содействовать повышению качества государственных и муниципальных услуг 
населению. Глава Таймыра Сергей Батурин, поздравив жителей с открытием самого 
северного в крае многофункционального центра, в свою очередь подчеркнул, что "принципы 
деятельности МФЦ отвечают самым взыскательным требованиям и представлениям граждан 
о взаимодействии с органами исполнительной власти".   
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Начальник основного отдела МФЦ г. Дудинки Владимир Демченко пояснил, что 
МФЦ сегодня – единое место приёма, регистрации и выдачи документов гражданам и 
организациям при предоставлении 52-х государственных и муниципальных услуг. В 
дальнейшем, в соответствии со спросом и потребностями населения их перечень будет 
увеличиваться.  

Для удобства посетителей МФЦ в Дудинке оборудован десятью окнами приёма и выдачи 
документов и просторным клиентским залом. Регулировать поток клиентов центра будет 
система электронной очереди, время ожидания в которой составит не более 15 минут. МФЦ 
будет работать с одним выходным днём – воскресенье. Во вторник и четверг - с 9.00 до 20.00, 
в остальные дни – с 9.00 до 18.00. В настоящее время получить услугу в центре можно по 
основным сферам жизнедеятельности, таким как социальная поддержка населения, 
регистрация прав на недвижимое имущество и сделок с ним, приём заявлений на выдачу и 
замену российских паспортов, выдача архивных справок, консультирование по вопросам 
предпринимательской деятельности, постановка на учёт граждан, желающих участвовать в 
программах переселения за пределы района. Клиентам центра будут предоставляться 
бесплатные услуги копирования документов и бесплатные консультации квалифицированных 
юристов по предоставляемым услугам. В центре также установлен платёжный терминал. 

Уже сегодня МФЦ в Дудинке распахнул свои двери для всех таймырцев. 
«Красноярский край» 

 
Ряды Вооруженных Сил России пополнят северяне 

В Дудинке продолжается призыв в ряды Вооруженных Сил России. К началу призывной 
кампании, стартовавшей на Таймыре 1 ноября, отделом первичного воинского учета 
администрации города было оповещено 359 юношей, подлежащих призыву. 226 человек из 
этого числа к сегодняшнему дню прошли медицинское освидетельствование. 
23 ноября состоялась первая отправка: 20 дудинских призывников уже примерили на себя 
военную форму на сборном пункте Красноярска. Еще порядка 15 человек планируются к 
отправке 30 ноября.  
До конца призыва, который завершается 31 декабря, отделом военного комиссариата 
Красноярского края городов Норильск и Дудинка, Усть-Енисейского, Хатангского и 
Диксонского районов при наличии денежных средств запланирован выезд в поселки 
Волочанка и Усть-Авам для проведения призывной комиссии. 

"Таймырский Телеграф" 
 
Подведены итоги районного конкурса «Образцовый поселок Таймыра – 2012»  

29 ноября под председательством Заместителя Руководителя Администрации 
муниципального района по делам коренных малочисленных народов и вопросам сельского и 
промыслового хозяйства Николая Маймаго состоялось заседание районной конкурсной 
комиссии.  

Согласно положению, конкурс «Образцовый поселок Таймыра – 2012» проводится в 
два этапа. На первом, отборочном этапе, определились лидеры внутри каждого из поселений, 
заявившихся на конкурс. На втором этапе члены конкурсной комиссии оценивали прошедшие 
первоначальный отбор посёлки в соответствии с критериями, учитывающими такие позиции 
как демографические показатели, участие молодежи в мероприятиях районного и краевого 
уровней, реализация проектов по сохранению и популяризации родных языков. Показатели 
оценивались в баллах. 
 Итоговый результат в 2071 балл позволил поселку Потапово муниципального 
образования «город Дудинка» занять первое место. Второе место занял поселок Новая 
муниципального образования «сельское поселение Хатанга», набравший 1440 баллов.   

"Таймырский Телеграф" 
 

В Дудинке состоялся турнир по мини-футболу 
28 ноября в Доме физкультуры муниципального автономного учреждения «Дудинский 

спортивный комплекс» прошел традиционный турнир по мини-футболу памяти тренера 
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Владимира Михайлова. В соревнованиях, которые проводятся в Дудинке уже в 
тринадцатый раз, участвовали четыре юношеских команды. Спортсмены 2001-2002 годов 
рождения представляли города Норильск, Талнах, Кайеркан и Дудинку.  

Поддержать юных земляков пришел депутат Дудинского городского Совета Сергей 
Жиганов. Он поздравил хозяев и гостей спортивного праздника с открытием турнира и 
пожелал всем ребятам успеха и красивой игры. В числе почетных гостей на состязаниях 
присутствовала мама Владимира Михайлова, Инна Павловна, которая также обратилась к 
юным футболистам со словами напутствия и поддержки.  

Состязания проходили по круговой системе. Итоговые результаты выглядят 
следующим образом: талнахцы оказались на четвертом месте, спортсмены из Кайеркана 
заняли третью ступень на пьедестале почета, серебряных медалей удостоились хозяева 
турнира, а победителями была признана футбольная команда Норильска.  

"Таймырский Телеграф" 
 

3. СМИ О ЕМО «ГОРОД НОРИЛЬСК» 
 

В Норильске в детских садах появится тысяча новых мест  
В детских садах Норильска (Красноярский край) появится более тысячи новых мест. Об 

этом сообщает пресс-служба администрации города. 
Только до конца 2012 года  в детском саду № 74 района Талнах откроются четыре 

дополнительные группы, которые смогут принять 100 малышей. В апреле 2013 года там 
планируют открыть ещё три группы на 54 места, а в сентябре 36 дополнительных мест 
появятся в детских садах № 14 и № 59. 

Также, в рамках реализации четырёхстороннего соглашения в Норильске продолжается 
строительство трёх новых детских садов, каждый из которых рассчитан на 300 мест. Одно из 
учреждений строится за счёт средств консолидированного бюджета, два других – за счёт 
средств ЗФ ОАО ГМК "Норильский никель". 

Отметим, по состоянию на 1 ноября, в Норильске в очереди на место в детском саду 
стоят 5 926 детей, из них реально нуждающихся (в возрасте от 1,5 до 7 лет – 2841 ребёнок). 
Очередников в возрасте старше трех лет – 500 человек. 

ИА Пресс-Лайн 
 

Особенно остро Норильск нуждается в педагогах, воспитателях и водителях категории 
"Д" 

По состоянию на 27 ноября, в городском Центре занятости населения зарегистрировано 
2934 предложения о трудоустройстве от работодателей, в то время как работу ищут 1460 
человек.  

Такая ситуация наблюдается на норильском рынке труда в течение всего этого года, 
отмечают в пресс-службе аппарата главы города. В 2009 году численность ищущих работу 
норильчан составляла 2685 человек, в то время как количество заявленных вакансий – 1162. 
        Особенно остро Норильск нуждается в педагогах, воспитателях, водителях категории 
"Д". Для привлечения "дефицитных" специалистов муниципалитет разработал и реализует 
специальную программу, по условиям которой приглашенным работникам предоставляются 
пакет социальных гарантий и служебное жилье. 

"Таймырский Телеграф" 
 

4. СМИ О ПРЕДПРИЯТИЯХ НПР 
 

Арбитраж проведет слушания по иску "Норникеля" по конкурсу на освоение южной 
части месторождения "Норильск-1". 

 Арбитражный суд Москвы проведет предварительные слушания по иску ОАО "ГМК 
"Норильский никель" о признании незаконными решений Федерального агентства по 
недропользованию РФ (Роснедра). Иск касается конкурса Роснедр на освоение южной части 
месторождения "Норильск-1".  
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Напомним, что 12 декабря 2012г. арбитраж проведет предварительные 
слушания по аналогичному иску ОАО "ГМК "Норильский никель" о признании незаконными 
решений Роснедр на освоение месторождения никелевых руд на западном фланге 
Октябрьского месторождения. 

В середине июня 2012г. Роснедра подвели итоги конкурса по освоению южной части 
крупного месторождения на Таймыре "Норильск-1". Победителем было признано ОАО 
"Артель старателей "Амур" (входит в группу "Русская платина"). "Норникель", являющийся 
основным недропользователем на Таймыре, конкурс проиграл. Второй конкурс - по западному 
флангу Октябрьского месторождения - Роснедра признали несостоявшимся. После этого 
"Норникель" обратился в ФАС, Министерство природы РФ и, как позже выяснилось, 
Федеральную службу безопасности (ФСБ) с жалобами на необъективность результатов 
конкурса по этим месторождениям. В ГМК, в частности, указывали, что эксперты к анализу 
материалов не привлекались, а "против определения победителем "Норильского никеля" 
голосовали только члены комиссии, являющиеся сотрудниками Роснедр или 
подведомственных им организаций". Помимо этого, по мнению ГМК, технико-экономические 
предложения по освоению месторождений компании "значительно превосходили" показатели, 
предоставленные "Русской платиной". 

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) не обнаружила нарушений при 
проведении конкурса. Жалоба "Норильского никеля" рассматривалась по ст.18.1 закона "О 
защите конкуренции", касающейся процедуры проведения торгов. Однако, изучив материалы 
дела, комиссия ФАС не обнаружила нарушений по организации торгов. "Иные факты, 
изложенные в жалобе "Норильского никеля", не подпадают под компетенцию ФАС", - добавил 
представитель ведомства. 

РБК 
 

5. СМИ О КРАСНОЯРСКОМ КРАЕ И СФО 
 

У Красноярского края появилась экологическая концепция 
В Красноярском крае разработали экологическую концепцию. 28 ноября во время 

выездного заседания комитета по природным ресурсам и экологии ее представили депутатам 
Законодательного Собрания края.  

Необходимость создания этой концепции определяется тем, что в Красноярском крае 
значительна общая масса выбросов загрязняющих веществ от стационарных источников; 
помимо воздуха, загрязнения выявляются в воде и землях сельскохозяйственного 
назначения. Из-за деятельности человека нередко страдает флора и фауна региона. 

Как отметили разработчики из «Центра реализации мероприятий по 
природопользованию и охране окружающей среды» и депутаты Законодательного Собрания, 
концепция представляет собой «не набор лозунгов, а стратегический план, определяющий 
основную цель и принципы экологической политики края на следующие 18 лет». 

По мнению членов комитета, документ следует обсудить на X экономическом форуме в 
феврале следующего года, чтобы была возможность просить о финансировании из 
федерального бюджета, а также о наделении края соответствующими законодательными 
полномочиями. После этого проект будет вынесен на публичные слушания в Красноярском 
крае. 

Newslab.ru  
 

6. СМИ О РОССИИ 
 

Минвостокразвития не оправдало надежд Путина 
Министерство развития Дальнего Востока пока не оправдало своего предназначения. Об 

этом заявил глава России Владимир Путин в ходе заседания президиума Госсовета, 
посвященного социально-экономическому и демографическому развитию Дальнего Востока и 
Забайкалья, передают интернет-СМИ. 
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Президент заявил, что в министерстве наблюдается "размывание ответственности и 
провалы в работе". 

Путин отметил также, что готов вернуться к вопросу создания госкорпорации по 
развитию Дальнего Востока. "Знаю, что этот подход разделяют далеко не все", — сообщил 
он. 

Напомним, что министерство РФ по развитию Дальнего Востока, которое возглавил 
полпред президента в ДФО Виктор Ишаев было создано в структуре правительства в конце 
мая 2012 года. 

«Росбалт» 
 

Закон, позволяющий конфисковывать неправедно нажитое имущество чиновников, 
может быть принят до нового года 

В Кремле рассчитывают, что законопроект о контроле за расходами чиновников будет 
принят Госдумой уже в этом году.  "В числе антикоррупционных новелл отмечу законопроект 
о контроле за расходами чиновников", - заявил в четверг в Вене на первой сессии 
Международной антикоррупционной ассамблее глава кремлевской администрации Сергей 
Иванов. 

Он напомнил, что этот законопроект обязывает госслужащих отчитываться об источниках 
происхождения средств при осуществлении крупных сделок или покупок, "а при отсутствии 
таковых позволяет по решению суда обращать указанные средства в доход государства, то 
есть конфисковывать". "Рассчитываем, что этот закон у нас будет Госдумой уже до конца 
года", - сказал Иванов. 

INTERFAX.RU 
 

Онищенко заявил, что оправдались его худшие ожидания по антитабачному 
законопроекту 

Руководитель Роспотребнадзора, главный государственный санитарный врач РФ 
Геннадий Онищенко заявил, что перенос рассмотрения антитабачного закона Госдумой на 
следующий год и внесение в нижнюю палату парламента альтернативного документа, 
ограничивающего курение, оправдало его худшие ожидания. 

"К сожалению, оправдались мои худшие ожидания. Я надеялся, первое чтение 
законопроекта на днях пройдет. И думал, что на втором чтении, где вносятся субстантивные 
поправки, с помощью отработанной юридической техники выхолостим этот закон. Но 
произошло худшее – был внесен альтернативный закон", - сказал он в четверг в эфире 
радиостанции "Эхо Москвы". 

Онищенко пояснил, что, согласно регламенту, альтернативный документ должен быть 
рассмотрен в течение 30 дней. Соответственно, рассмотрение законопроекта, 
подготовленного Минздравом, переносится на следующий год. 

"Та лоббистская циничная группировка, которая лоббирует законы, абсолютно вредные 
для здоровья россиян, отнимающие огромное количество жизней и недожитых лет, она 
пошла по самому пессимистическому сценарию и нашла противоположный закон. Это беда. 
Но и эта беда преодолима", - подчеркнул он. 

Правительство РФ в конце октября внесло в Госдуму законопроект о запрете с 2015 года 
курения в общественных местах. По данным Минздрава, меры, ограничивающие потребление 
сигарет, предполагается вводить поэтапно: ряд мер вступит в силу с момента принятия 
законопроекта, другие будут введены с 1 июля 2014 года и с 1 января 2015 года. 

Документ планировалось рассмотреть в первом чтении 14 декабря. Однако 13 ноября 
депутат Алексей Митрофанов внес в нижнюю палату законопроект на ту же тему - "Об 
ограничении курения табака в целях охраны здоровья населения". 

Глава комитета Госдумы по охране здоровья Сергей Калашников (ЛДПР) обвинил 
табачных лоббистов в затягивании процедуры принятия правительственного закона и 
высказал опасение, что депутаты будут вносить законопроекты-"двойники" (которые по закону 
должны рассматриваться как альтернативные), чтобы закон как можно дольше не был принят. 
А вице-спикер Госдумы, замсекретаря Генсовета "Единой России" Сергей Железняк 
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рекомендовал Митрофанову отозвать свой антитабачный законопроект и изложить свои 
мысли поправками ко второму чтению правительственного документа, чтобы не затягивать 
его рассмотрение. 

Вместе с тем, он отметил, что альтернативная законодательная инициатива 
Митрофанова содержит ряд разумных и конструктивных предложений. Так, по мнению 
Железняка, требует дополнительного обсуждения вопрос продажи табака в малых 
населенных пунктах, чтобы не создать искусственный дефицит и не провоцировать 
правонарушения. Он также добавил, что считает возможным ввести полный запрет на 
рекламу табака в интернете. 

РИА Новости 
 

Дешевые авиабилеты появятся в России не скоро. У чиновников и профсоюзов есть 
возражения чуть ли не по каждому пункту перечня мер для создания авиакомпании-
дискаунтера 

Условия, необходимые для создания «Аэрофлотом» лоукостера, изложены в письме 
гендиректора авиакомпании Виталия Савельева Путину от 26 октября. «Ведомостям» 
удалось ознакомиться с содержанием документа, факт его существования подтвердил и 
пресс-секретарь президента Дмитрий Песков. Российский авиарынок растет ежегодно в 
среднем на 12%, но реально самолетами пользуется лишь малая часть населения — около 7 
млн россиян, пишет Савельев. И это при том, что в 2012 г., как прогнозировала ТКП, 
авиакомпании перевезут около 90 млн человек. 

7 млн клиентов — крайне мало для страны с таким географическим положением, как 
Россия, пишет Савельев. Необходимо создать предпосылки для повышения подвижности 
населения. Вопрос может решить лоукост-перевозчик, который предложит билеты на треть 
дешевле традиционных авиакомпаний, говорится в письме. Но для успешной реализации 
проекта нужно разрешить авиакомпаниям продавать чуть больше билетов на рейс, чем 
способен вместить самолет. Это повысит доходы компаний, так как часть пассажиров все 
равно не являются на рейс, объясняет близкий к «Аэрофлоту» источник. Но при этом надо 
разработать условия компенсации тем пассажирам, кому не хватит места, добавляет он. 
Необходимо также отменить пошлины на самолеты вместимостью больше 170 кресел, 
говорится в письме. Именно такими судами пользуются лоукостеры, говорит партнер Bain & 
Company Юрий Спекторов. Также надо модернизировать устаревшую систему управления 
воздушным движением, чтобы самолеты могли улетать из аэропорта через полчаса после 
приземления, создать второстепенные аэропорты с выгодными тарифами, разрешить 
продавать невозвратные билеты, не кормить пассажиров в полете и взимать плату за провоз 
багажа, разрешить нанимать иностранных пилотов, говорится в письме. 

Все эти меры Савельев попросил реализовать до июня 2013 г. Путин согласился. На 
письме стоит его резолюция министру транспорта Максиму Соколову начать проработку 
вопроса. И лишь возможность найма иностранцев Путин попросил дополнительно обсудить с 
профсоюзами. 

Президенту Шереметьевского профсоюза Игорю Дельдюжову о поручении президента 
известно. «Мы не согласны. Дефицит пилотов был создан искусственно, точной аналитики по 
нему нет, — говорит он. — Если же пилотов не хватает, их можно привлекать из СНГ — через 
упрощенную процедуру получения гражданства». Минтранс против отмены существующих 
норм по провозу багажа и предоставления питания, говорит представитель министерства. А с 
отменой пошлин не согласны Минэкономразвития и Минпромторг, так как в этой нише 
проектируется самолет МС-21. Против невозвратных билетов выступил Роспотребнадзор и 
Федеральная антимонопольная служба, перечисляет собеседник «Ведомостей». Правда, он 
оговорился, что ФАС предлагает ограничить 30% долю невозвратных билетов. 

Представители Минпромторга и ФАС были вчера вечером недоступны. Представитель 
Минэкономразвития не смог ответить на вопрос «Ведомостей». 

Заявления о поддержке пассажиров, которые в последнее время делает правительство, 
по большей части остаются словами. Не отменяются пошлины на ввоз самолетов, 
авиаперелеты облагаются НДС. А без изменений в законодательстве создать успешный 
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проект будет крайне сложно, говорит аналитик ИФК «Метрополь» Андрей Рожков. Поэтому 
вряд ли вскоре у нас появится лоукостер, добавляет он. Да и зачем — рынок и так растет 
быстрее, чем в среднем в мире. 

Vedomosti.ru  
 

Минимальный стаж для трудовой пенсии увеличат 
Правительство планирует увеличить минимальный стаж для получения трудовой пенсии 

с пяти до десяти лет, сообщила в четверг вице-премьер России Ольга Голодец. 
«Минимальный стаж сегодня составляет 5 лет. До десяти лет, мы планируем, что он будет 
увеличен для получения трудовой пенсии. Есть еще социальная пенсия, для нее стаж не 
нужен», — сказала она. 

Голодец также предлагает обсудить возможность не платить пенсию работающим 
пенсионерам с доходами от 100 тыс. рублей в месяц и более. 

Проблема сверхдоходов, по ее словам, дебатируется в обществе. «Предлагалась точка 
отсечения в 100 тыс рублей в месяц, сейчас прорабатывается эффективность такого шага. 
Оценивается также возможность контроля, потому что реальных механизмов управления 
этим процессом на сегодняшний день нет», — сказала вице-премьер, цитирует БИЗНЕС-
ТАСС. 

У юристов, отметила Голодец, есть две противоположные позиции. «Первая — люди 
заработали пенсионные права и имеют право получать пенсию, — уточнила она. — Вторая 
позиция: пенсия — это замещение утраченного заработка, и поскольку люди получают 
заработок, это абсолютно законный шаг (не платить им пенсию)». 

Пока, принимать такое решение по работающим пенсионерам не планируется, для 
начала эта тема будет обсуждена с обществом. «Я думаю, мы спокойно эту тему обсудим и 
примем взвешенное решение с участием гражданского общества», — сказала вице-премьер. 

Между тем, буквально в октябре этого года замминистра труда Андрей Пудов говорил, 
что правительство разрабатывает закон, который будет регулировать выплаты пенсий 
работающим людям пенсионного возраста. Неофициально говорилось, что работающих 
пенсионеров лишат базовой части пенсии, а будут платить только страховую. Однако 
официальных подтверждений такой инициативы пока нет. 

В сравнении с Cоветским Cоюзом 
Правительство идет на увеличение минимального стажа для получения трудовой 

пенсии, чтобы более полно учитывать вклад гражданина в собственную пенсию, считает 
ведущий инвестиционный консультант УК «Солид Менеджмент» Сергей Звенигородский. 

«Пять лет слишком маленький срок. В СССР было 20-25 лет – это нормальный срок, и 
пенсия составляет 70% от заработка. Пять лет стажа дает право только на базовую часть 
страховой части пенсии от государства, а это минималка. Поэтому 10-летний срок в данном 
случае это плюс»,  — считает Звенигородский. «Это не выгодно для тех, кто привык “жить на 
халяву” – это иждивенцы, “профессиональные безработные” и бомжи», — добавляет он. 

Однако ведущий специалист социально-экономических программ Центра социально-
трудовых прав Петр Бизюков считает, что повышать стаж с 5 до 10 лет неправильно в 
нынешней ситуации. 

«В советское время порог получения трудовой пенсии был высоким, однако с развалом 
страны власти пошли на снижение минимального стажа работы до 5 лет. Сделано это было 
потому, что появился мощный неформальный сектор работающих людей без оформления 
трудовых договоров. Правительство расписалось в том, что не в состоянии нормализовать 
сферу трудовых отношений, чтобы работающий человек обязательно подписывал трудовой 
договор. Поэтому и была установлена низкая градация стажа в 5 лет, чтобы люди, 
работающие в неформальном секторе, смогли получать хоть какую-то пенсию», — говорит 
газете ВЗГЛЯД Петр Бизюков. 

«Повышение стажа вдвое должно было бы говорить о том, что правительство стало 
лучше контролировать ситуацию с неформальным сектором. Однако в реальности это не так. 
По самым скромным оценкам, работающих в России без официального трудового договора 
насчитывается 10-15 млн человек», — указывает Бизюков. 
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Поэтому это решение, по его мнению, можно рассматривать только как желание отсеять 

определенное количество людей от пенсионной системы. Такую же цель преследует и 
предложение Голодец не платить пенсию тем, кто получает зарплату выше 100 тыс. рублей в 
месяц, добавляет эксперт. 

Богатым пенсионерам пенсия не нужна 
«С какой стати человека должны лишать пенсии, если он имеет трудовую биографию, он 

шел к высокой зарплате не один год, платил страховые взносы через работодателя в ПФР? 
Его трудовой вклад должен вылиться в пенсию. А если человек один месяц получил 100 тыс. 
рублей по сдельной работе, а в остальные месяцы получает меньше, его тоже лишать 
пенсии? Мне кажется нечестным такое решение», — говорит Петр Бизюков. 

Сергей Звенигородский также считает, что пенсия – это не пособие и не прибавка, а 
отложенный заработок гражданина, то есть его неотъемлемое право. «Человек не получал 
часть заработной платы, отдавал в ПФР, и даже если зарплата была высокой, это не признак 
и не право ущемлять его права и забирать этот кусок безвозвратно»,  — считает эксперт. 

«Если человек продолжает работать уже после вступления в пенсионный возраст – это 
его личное дело, но он имеет право на получение откладываемых налогов на свою пенсию. В 
данном случае ПФР не стоит заглядывать в “чужие карманы”, так как этот же самый субъект, 
не смотря на то что он пенсионер, продолжает платить все налоги, в том числе и в ПФР»,  — 
считает Звенигородский. 

После того, как президент запретил повышать пенсионный возраст, который мог бы 
помочь сократить дефицит ПФР, правительство решило помочь пенсионному фонду путем 
сокращения людей, получающих пенсии, резюмирует Петр Бизюков. Если людей, 
работающих без подписания трудового договора — много, то россиян, получающих 
сверхвысокие доходы на пенсии очень мало, поэтому второе предложение не поможет 
сбалансировать бюджет ПФР. 

Пенсионная реформа 
В середине ноября президент Владимир Путин одобрил стратегию пенсионной реформы 

до 2030 года в новом формате. В частности, президент одобрил формирование пенсии из 
трех частей — государственной, корпоративной и добровольной. Путин одобрил снижение 
накопительного взноса с 6% до 2% в пользу солидарной части, а также дать россиянам в 2013 
году право выбора: отправить 2% в накопительную часть или оставить всю сумму в 
солидарной. 

Также па первом этапе (2013–2015 годы) планируется повысить тарифы для вредных 
производств, самозанятого населения и увеличить период выплаты пенсии с 19 до 21 года. 
Так, отчисления в Пенсионный фонд самозанятого населения (таксисты, репетиторы, 
фермеры) увеличатся в два раза. Сейчас они каждый месяц платят в ПФР сумму, равную 
одному МРОТ (сейчас это 4,6 тыс. рублей). 

Однако Владимир Путин потребовал внести некоторые изменения в стратегию, в том 
числе поручил Ольге Голодец сократить нормативный стаж для выхода на пенсию с 
запланированных в программе 40 лет как минимум до 35 лет. 

Окончательный вариант стратегии пенсионного развития должен быть внесен в 
правительство в срок до 15 декабря. Сейчас он согласовывается с министерствами и 
ведомствами, сказала Голодец. 

По ее словам, в стратегию уже внесены некоторые изменения. «Это требование к 
(нормативному) стажу с 40 до 35 лет. Уменьшено соотношение, изменены параметры 
возраста дожития. С 21 года они сокращены до 19 лет. И (предложена) линейка их изменения 
на будущее», — сказала вице-премьер. 

Кроме того, по ее словам, внесены изменения и в систему самозанятых: установлен 
льготный период для матерей, воспитывающих детей и для лиц, проходящих срочную службу 
в рядах ВС РФ. 

«Взгляд» 
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Россия спонсирует «гигантский финансовый кризис». Депутат-
«единоросс» выступил с новой порцией разоблачений   

Российское правительство покупает валюту и ценные бумаги Европы и США, помогая 
иностранным государствам избежать финансового кризиса. Такое мнение высказал депутат-
«единоросс», член думского комитета по бюджету и налогам Евгений Федоров, сообщает 
РСН. 

«Сегодняшняя мировая экономическая модель находится в преддверии гигантского 
финансового кризиса, и мы их спонсоры. Именно мы покупаем евро и доллары, и другие 
бумаги, понижая уровень жизни России. Мы находимся в той ситуации, когда Америка и 
Европа будет требовать от нас еще больших материальных жертв. Это и можно назвать 
«предгрозовой» ситуацией. Мы должны будем затянуть пояса, чтобы помочь Европе и 
Америке жить еще лучше», – заявил парламентарий.  

Стоит отметить, что сегодня в интервью газете «Коммерсант» премьер-министр Дмитрий 
Медведев отрицательно ответил на вопрос, считает ли ситуацию в экономике страны 
кризисной. «Ситуация не кризисная, но она, если хотите, предгрозовая», – сказал глава 
правительства. Медведев подчеркнул, что данный аспект наложил отпечаток на работу 
правительства в прошедшие полгода.  

Ранее на этой неделе глава правительства РФ сообщил, что Россия не собирается 
пересматривать долю евро в своих золотовалютных резервах. Такое заявление Медведев 
сделал в ходе совместной пресс-конференции со своим французским коллегой Жаном-Мари 
Эйро по итогам переговоров в Париже.  

«Мы не собираемся ничего пересматривать, потому что мы уверены в силе абсолютного 
большинства экономик, входящих в еврозону», – цитирует Медведева РБК. 

Ранее такую же позицию высказал президент Владимир Путин в ходе совместной пресс-
конференции с канцлером Германии Ангелой Меркель. Он указал, что Россия держит 40% 
своих золотовалютных резервов в евро.  

Напомним, что в июле этого года Евгений Федоров впервые публично признал, что Банк 
России работает в интересах США, и при этом РФ оплачивает дань Соединенным Штатам не 
только деньгами, но и человеческими ресурсами.  

«Новый Регион» 
 

«Левада-центр»: Рейтинг доверия россиян к тандему снижается   
Владимир Путин и Дмитрий Медведев теряют доверие россиян. Тандем по-прежнему 

лидирует в соответствующем рейтинге среди российских политиков, однако показатели 
руководителей страны снизились. Об этом сообщают социологи «Левада-центра», 
опросившие в конце ноября более 1500 россиян.  

Как отмечают специалисты, если в январе Путин вызывал доверие у 41% россиян, в 
апреле – у 42%, то в ноябре – только у 34%. У Медведева этот рейтинг в январе и апреле 
составлял 28%, в ноябре – только 20%. 

В мае деятельность Путина одобряли 69%, в ноябре – лишь 63%. Недовольных его 
работой увеличилось с 30% до 36%. 

Деятельность Медведева в мае одобряли 64%, в ноябре – только 54%. Доля тех, кто 
недоволен работой премьера, увеличилась с 35% до 45%. 

«Работу правительства одобряли в мае 53%, в ноябре – 40%, доля недовольных за этот 
же период выросла с 46% до 59%», – сообщают социологи. 

Директор «Левада-центра» Лев Гудков считает, что снижение рейтинга президента не 
случайно, а «вписывается в долгосрочный тренд потери доверия населения к власти». 
Рейтинг Путина, отмечает эксперт, постепенно снижается с осени 2008 года. Исключения – 
некоторые сезонные моменты и события вроде инаугурации и выборов. 

Гудков видит несколько причин осеннего снижения. Среди них – отсутствие в последние 
три месяца роста доходов населения, что «создает диффузное недовольство». 

«В обществе продолжается раскол между населением крупных городов, которые все 
более чувствуют свою несовместимость с нынешним режимом, и консервативной частью 
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общества, которая не столь активна в своем выражении недовольства, но при этом даже 
острее чувствует падение доходов», – поясняет эксперт. 

Отрицательно сказались и скандалы, связанные с экс-министром обороны Анатолием 
Сердюковым и другие антикоррупционные расследования. По мнению Гудкова, население 
понимает их не как полномасштабную борьбу с коррупцией, а «как борьбу кланов».  

Директор «Левада-центра» также считает, что пресс-конференция президента в декабре 
и послание к Федеральному собранию вряд ли повысят его рейтинг, а напротив – «могут 
вызвать только большее раздражение».  

«Новый Регион – Москва» 
 

7. РАЗНОЕ 
 

По ком звонит "Специальный корреспондент"  
Серия громких антикоррупционных разоблачений последних недель пополнилась новым 

сюжетом. Не успели россияне толком переварить новости о миллиардных хищениях в 
Минобороны и распиле бюджетных средств, выделенных на ГЛОНАСС и стройки АТЭС, как 
телеканал "Россия-1" обрушил на публику новый сюжет. На сей раз уголовным делом грозят 
экс-главе Минсельхоза Елене Скрынник. Ее подозревают в причастности к хищению 39 
миллиардов рублей в рамках дела "Росагролизинга". 

На самом деле сюжет скорее не новый, а хорошо забытый старый. Что стоимость 
сельхозтехники, приобретаемой для нужд АПК через "Росагролизинг", повышалась почти на 
40% по сравнению с ценой производителя, Счетная палата выяснила еще в 2002 году. Но это 
никак не повлияло на карьеру "мадам Лизинг" (такое прозвище получила Скрынник). В 2009 г., 
когда она была уже министром, Генпрокуратура вскрыла схему прокрутки бюджетных 
средств, выделявшихся на приобретение сельхозтехники. И опять без последствий. 

И только в конце прошлого года ФСБ и Главное управление экономической безопасности 
МВД резко активизировали работу в этом направлении, а весной начались обыски и посадки 
бизнес-партнеров и чиновников из команды Скрынник (главным фигурантом дела объявлен 
тогдашний директор департамента по административной работе Минсельхоза Олег Донских). 
Наконец, сейчас, наперебой трубят "источники" в правоохранительных органах, у 
следователей появились вопросы к самой Скрынник, занимающей довольно скромный пост 
советника президента. Да и то, скорее номинально: экс-министр уже несколько месяцев 
пребывает за границей, где родила близнецов и проходит курс лечения. После 
выздоровления она обещает вернуться домой и ответить на вопросы следствия, а пока все 
претензии переадресует Виктору Зубкову, который, будучи вице-премьером, курировал 
сельское хозяйство (а в 2008 г., к тому же, возглавил совет директоров "Росагролизинга"). 

Поверить в неожиданный прорыв следствия, случившийся вот именно сейчас, очень 
трудно. По одной из активно обсуждаемых версий, целая вереница новых дел – результат 
антикоррупционной кампании, инициированной Кремлем, где наконец осознали 
разрушительную силу коррупции. По другой – результат войны властных кланов за передел 
финансовых потоков по следам произошедшей минувшей весной рокировки между Белым 
Домом и правительством. 

Против первой версии работает отсутствие видимой логики в действиях властей: на 
протяжении недель правоохранительные органы развлекают публику историями про хищения 
в Минобороны. Количество эпизодов в деле множится с каждым днем, однако главный герой 
действа остается на свободе. И даже экс-руководителя департамента имущественных 
отношений Минобороны Евгению Васильеву, подозреваемую в хищении 360 млн рублей (это 
до 10 лет тюрьмы, между прочим), гуманно отправляют под домашний арест, где она 
ходатайствует о выделении ей прислуги, ибо без этого тяжело. 

Хищение госимущества – это, в конце концов, не в церкви плясать и не кусками 
асфальта в полицию бросаться, у нас же не 37-й год, в самом деле. 

В пользу второй версии свидетельствует тот факт, что как минимум два коррупционных 
скандала замыкаются на одного человека – бывшего премьера Виктора Зубкова. Именно с 
его фигурой связывают стремительный взлет и не менее стремительное падение Сердюкова 
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(все началось, когда тот женился на дочери Зубкова Юлии; к моменту отставки Сердюкова 
они, по многочисленным свидетельствам, уже не были близки). Скрынник также считают 
протеже Зубкова. Они нередко делали достоянием публики свои разногласия, но, как 
отмечает сменивший Скрыннник на посту министра сельского хозяйства Николай Федоров, 
его предшественница не играла самостоятельной роли – "по существу, она была одним из 
заместителей Зубкова, причем не самым влиятельным". Именно на стол Зубкову, который 
тогда курировал АПК, легли в свое время результаты прокурорской проверки 
"Росагролизинга". Скрынник после этого лишилась места заместителя председателя совета 
директоров, но пост министра сохранила. 

Как показывает практика, "война компроматов" обостряется в канун принятия важных 
решений. В 2007 г. противостояние ФСКН и ФСБ обернулось целой серией громких дел: от 
ареста замначальника ФСКН генерала Бульбова до дела "Трех китов". Громкое "игорное 
дело" возникло в преддверии переназначения Юрия Чайки на должность генпрокурора. 
Предотвратить это решение не удалось, и теперь само дело спускают на тормозах, все его 
фигуранты на свободе (кроме г-на Игнатенко, который к несчастью для себя застрял в 
Польше при попытке к бегству). Подробности сверхуспешного бизнеса семьи первого вице-
премьера Игоря Шувалова всплыли как раз тогда, когда обсуждалась возможность его 
назначения главой корпорации развития Сибири и Дальнего Востока. 

Пока мы можем только догадываться, вокруг какой именно кормушки толкается локтями 
элита на сей раз. Не исключено, что драка связана с возвращением к идее создания 
госкорпорации Дальнего Востока, озвученной в четверг Владимиром Путиным. Создание 
корпорации активно обсуждалось в начале года; новая структура должна была получить в 
свое распоряжение огромные средства и права (например, без конкурса распределять земли 
и лицензии на пользование недрами). Против этой идеи возражал Дмитрий Медведев, но, 
кажется, соблазн пересиливает соображения премьера: как показывают предыдущие 
коррупционные скандалы, именно на стыке государственной и частной собственности 
делаются по-настоящему большие деньги. 

«Утро» 
8. Курс валют 

По данным ЦБ РФ курс валют с 30.11.2012 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 31, 0565 ▼ 0, 08 

EUR 40, 2057 ▼ 0, 03 

9. Прогноз погоды 
По данным Gismeteo.ru погода в г. Дудинке 

 


